

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 10 de Agosto de 1901

Año XXX. Núm. 8.518

AL PÚBLICO

Con motivo de celebrarse el día 11 de los corrientes la fiesta de San Lorenzo patrón de la villa de Alayor, en la casa de Antonio Pons Cardona sita en la Plaza de la Constitución n.º 10 del citado pueblo, se encontrarán exquisitos y variados manjares que se expenderán á precios muy económicos.

La carestía de la vida

El alza de los francos y los nuevos impuestos encarecen de tal modo la vida, que ya es general en España el clamoreo. Cuando en todas las naciones del viejo y nuevo continente se nota que las huelgas disminuyen en número y en alterado encono, en nuestro desventurado país los precios alarmantes de las subsistencias provocan la protesta airada y hacen mas daño que la agitación socialista.

Hace tiempo que nos preocupa el alza de los precios. Podríamos escribir una curiosa excursión á las revistas de precios que en nuestra España se publican. Persiguiendo la formación del *index numbers* español, conforme á los novísimos procedimientos preconizados por Inglis Palgrave, Drobisch y Lehr, hemos reunido gran número de notas que no mueven á escribir el presente artículo.

No hemos de olvidar la mas acerba censura contra el vetusto «Boletín Semanal de Estadística y Mercados», que en el Ministerio de Agricultura se confía, sin duda, á algún portero que no come ni bebe, pues de otro modo se enteraría algo mas de como aumenta el precio de las vituallas. No puede darse documento mas anacrónico é inútil; fíjense que, según dice, no han variado en Barcelona los precios de la carne y el pan desde el mes de Febrero último. Qué mas quisieran los barceloneses. En cuanto á Madrid, no ha podido averiguar nunca el precio á que se venden aquí las cosas.

No sabemos á que *técnico* debe estar confiada la redacción de este amasijo de recortes y notas que parecen tomadas de periódicos de cuarto y quinto orden. De las capitales no sabe nada, porque la prensa de dichas poblaciones no le da el trabajo hecho; pero pregúntese lo que pasa en Navacarnero, y contesta con un derroche de erudición.

Mas de una vez se ha afirmado, y nosotros hemos defendido tal idea, que el encarecimiento de la vida se debía principal y casi exclusivamente al alza de los cambios. P, sin embargo, no es así.

Podríamos presentar precios al por mayor de los artículos de mas general consumo para demostrar que en los dos últimos años, si bien algunos han subido algo, hay otros que han bajado. Desde que en 1899 bajaron los francos

y 17 por 100 de beneficio, hasta ahora en que los tenemos á 40 por 100, la carne de vaca ha subido en Barcelona de 13 y 11 pesetas los 10 kilos á 19 y 18 pesetas. Este es debido evidentemente al alza de los cambios; los ingleses, con sus compras para el Transvaal, nos han obligado á poner esta mercancía al nivel de los mercados extranjeros. En cambio la carne de cerdo ha subido solo tres pesetas los diez kilos, y la de carnero ha bajado dos desde Diciembre de 1899.

Un artículo que como el bacalao está tan sujeto á sufrir la variación indicada por los cambios sobre el extranjero manifiesta mas bien tendencia á la baja, el de Escocia que en Marzo de 1899 se vendía á 52 pesetas el quintal ha llegado en Marzo del corriente año á 48 pesetas. Lo que hay es que en el extranjero ha bajado el precio de este pescado y aquí solo participamos muy mezquinamente en la baja.

Los garbanzos, el vino, el trigo y el arroz han reducido sus precios al por mayor y los han subido la manteca, las judías, las patatas y el aceite. No se ve un movimiento general por mas que en los últimos meses el alza tienda á extenderse por todos los productos.

Sin embargo, puede afirmarse que en los precios al por menor todo ha subido. Aunque el alza de los cambios nos explica algunos fenómenos, es preciso buscar en otra parte la explicación general que aquella no nos da. Y á nuestro entender debe buscarse en el aumento de los impuestos.

Esto plantea un problema gravísimo.

Apenas se ha aumentado en este tiempo el impuesto de consumos, y no obstante, una buena parte del aumento de tributación viene á recaer sobre los artículos de primera necesidad. Esto indica una pésima aptitud, una habilidad social para hacer repartir sobre los artículos mas necesarios para la vida, los gravámenes contributivos. Siendo esto verdad no bastará quitar el impuesto de consumos para abaratar la vida.

Esta es la cuestión. Hemos discutido mucho sobre la conveniencia de abolir semejante impuesto; muchos quieren suprimirlo para la carne, el pan y el vino, otros quieren rebajarlo. ¿Pero de donde sacaremos el dinero? Si lo sustituimos por otro impuesto no exponemos á que esa habilidad social, reveladora de un mecanismo económico abusivo, lo haga recaer sobre el precio de los artículos que pretendemos abaratar.

Urge penetrar con espíritu reformador en la esencia misma del impuesto. Conviene abaratar la vida si no se quiere provocar una de esas luchas sociales, tanto mas terribles cuanto no las provoca un ideal sino el azote de la miseria. Y para eso hace falta reformar ó abolir el impuesto de consumos substituyéndolo por otros que vayan directamente á la distribución de las riquezas sin gravar el comercio, la industria, ni la agricultura. De no hacerlo así, el nuevo gravamen pesará también sobre los artículos de primera necesidad.

La población de Madrid que en 1844 pagaba en concepto de consumos 24 pe-

setas por año y habitante, paga en la actualidad mas de 50 pesetas. No puede imaginarse distribución mas injusta de las cargas públicas. Las Aduanas y los consumos han venido á ser las fuentes de tributación mas importantes en España; pero si las primeras encuentran lógica defensa en la mayor abundancia y variedad de trabajo que proporcionan al obrero, los segundos, sobre no tener defensa alguna, son poderoso baluarte contra la producción nacional.

Buscáis nuevos mercados y despreciáis el que podríais abrir dentro de España. Abaratad la vida; rebajad en 5 pesetas por cabeza los impuestos que pesan sobre el pueblo y el consumo del vino, del trigo y de la carne aumentará en 90 millones de pesetas. He aquí un espléndido mercado para los productos de nuestra agricultura.

El pueblo quiere comer y los agricultores no saben qué hacer de sus desgraciados frutos.

ENRIQUE MERCADER.

(«Revista de Economía y Hacienda.»)

INGLATERRA INSACIABLE

Esto es hecho. Los ingleses andan de cabeza en Sud Africa; su poderío terrestre maltrecho á la faz del mundo, sus enormes riquezas disminuidas á gigantescos pellizcos, sus grandes prestigios estratégicos y los pies de una docena de Viriatos africanos...

Esto es hecho. Inglaterra necesita una compensación. Exigiente su honor militar, su orgullo de César, su necesi-

ciada por la Presidenta de la Junta de Damas Excma. Sra. D.ª Valentina Valentin esposa del bizarro General D. José Pons de Doña, y secundada y llevada á cabo con delirante entusiasmo por las señoras de la Junta y por todos los elementos de la sociedad lucense.

Responda también la ciudad de Lérida, donde á iniciativa de la Junta de Damas y con apoyo del Ayuntamiento, Diputación, Gobierno Civil Cabildo y Clero de la misma se ha llevado á cabo la grandiosa obra de levantar también un monumento para depositar en él las cenizas de los repatriados fallecidos y perpetuar así la memoria de aquellas víctimas de la guerra y del paludismo.

No acabaría nunca si hubiera, en este momento de contar las glorias de la «Cruz Roja»; solo me limitaré á citar como modelo de Juntas de Damas á la de Castellón de la Plana cuya comisión compuesta de ciento veinte y siete asociadas tenía en caja hace un año 1.618 pesetas habiendo socorrido á muchos infelices; y á las de Salamanca, Santander, Avila y Badajoz que vienen dando patentes muestras de vitalidad y constancia en el desempeño de su noble misión, no para que sirvan estos ejemplos de estímulo á las señoras de esta ciudad (que no lo necesitan), sino para que puedan estudiar el derroche que deben seguir desde el momento de su constitución.

Yo creo que Mahon del siglo XX es el mismo Mahon del siglo XIX, y si entonces dió la muger tan gallarda muestra de patriotismo y de piedad, justo es que hoy, aunque venturosamente no existe necesidad para ello, solo bajo el punto de vista de su utilidad debe constituirse la Junta de Damas de Caridad de Mahon, para cuyo fin la Asamblea Suprema ha nombrado Presidenta-Delegada á una señora que reúne circunstancias excepcionales sobre todas las demás (y perdonen estas si no hablo en general). Voy á explicarme.

En la época de referencia se nombró una Directiva compuesta de diez señoras que distribuyera los trabajos que habían de verificarse, asociándose después á dicha Junta otras señoras y señoritas hasta formar un total de doscientas treinta y ocho, como más arriba se ha dicho. Cuarenta y dos años han transcurrido durante los cuales mas de cien señoras han recibido su merecido premio en la otra vida por haber dejado de existir. Solo viven treinta y tres ignorándose el paradero de las demás. De todas esas solo una existe de las diez que formaron la Junta Directiva, que providencialmente vive en Mahon, y esa única que vive, esa es la nombrada por la Asamblea Suprema Presidenta-Delegada de la Junta de Damas de Caridad de Mahon; esa es ¿por qué llamarlo? la Excma. Sra. D.ª Antonia Vicens viuda del ilustradísimo General D. Nicolás Cheli y

dad expansiva, la importancia de su comercio, la fama de sus atrevidas colonizaciones, su ambición por asumir el imperio del mundo.

Los Estados Unidos amenazan a una rivalidad marítima y colonial á que cándidamente dieron ocasion los mismos ingleses sirviendo al yanqui en el despojo á España. Francia y Rusia amenazan el poderío naval inglés con escuadras no soñadas jamás para rivales por Inglaterra. Alemania álzase triunfadora y no pide ni necesita, sino que ofrece misericordiosa protección á los hijos del Támesis.

Tocan, pues, á defenderse. O un golpe audaz que devuelva á Inglaterra su vacilante poder, ó la ruina de su famosa primacia continental.

Esto es hecho. Inglaterra piensa en el Mediterráneo, y dentro del Mediterráneo en España.

Algeciras, Ceuta, las Baleares: hé ahí su sueño, hé ahí su flamante ambición.

Ya es el célebre folleto sobre la inutilidad de Gibraltar que conmueve á los lores y los comunes y agita al Parlamento inglés en medrosas convulsiones; ya la comparación de las fuerzas franco rusas en los mares nuestros con la armada británica; ya los preparativos supuestos de España, en las estribaciones de una cordillera hasta hoy inútil para nuestras defensas. Ayer mismo un diputado preguntaba, lleno de zozobra, si era cierto que burlando la vigilancia de los vijias de Gibraltar varios buques de guerra franceses allí anclados, habían penetrado en la bahía de Algeciras.

Toda la Cámara se estremeció de indignación... y medio. El hecho, negado oficialmente, es cierto para tristeza de la Gran Bretaña.

Charles Dilke, célebre diplomático, acusa de imprudentes las declaraciones de lord Beresford, pero reconoce la certeza de los peligros que señala, y la urgente necesidad de enmendarlos.

Y ya en este trance, Inglaterra prepara sus escuadras y como un alud las envía, en ejercicios de tiro tremebundos sobre nuestras costas de Baleares, donde á mansalva, reconocen todo: levantan planos, estudian fondeaderos, dibujan fortificaciones, ensayan desembarcos...

No pueden atreverse á invadir Algeciras: pero su audacia ambiciosa tiene de las alas del águila sobre las rocas de Mallorca y Menorca y se dispone á clavar sus garras afiladas en las feraces playas de las islas españolas.

¿Nos preparamos? No. Resistiremos? No.

Como siempre, fiados en la Providencia, y en que á los demás moleste el poderío inglés para salvarnos.

Esto es hecho. La primera década de este siglo pudiera sernos funesta.

Entre tanto... ¿Qué hace el Gobierno?

NOTICIAS

El miércoles de la semana pasada, por la noche, á las diez, unos agentes de policía andaban rondando por la calle de Bruselas, de París, cuando fueron llamados por un transeunte que acababa de encontrar delante de la puerta de la casa núm. 21 de dicha calle una caja de hoja de lata de la cual salía una mecha.

Sabido es que M. Emilio Zola vive en el núm. 21, de la calle de Bruselas. La casa tiene dos puertas: una que sirve exclusivamente á M. Zola y otra á otros inquilinos. La caja misteriosa se hallaba delante de la segunda puerta.

Los agentes llevaron con gran precaución la caja á la comisaría de policía del barrio de San Jorge y allí se abrió en presencia del comisario monsieur Cornette.

Era una caja de conservas, cilíndrica, de diez centímetros de altura. Contenia, sobre un lecho de virutas, doce cartuchos de escopeta Lefauchaux cargados y un cartucho Lebel. Encima de los explosivos había pedazos de periódicos y también una mecha de algodón sin encender.

A la verdad aquel aparato no hubiera producido grandes efectos. Suponiendo que las virutas hubiesen podido encenderse por medio de una sencilla mecha, lo cual parece dudoso, los cartuchos no hubieran producido una explosión muy grave.

M. Cornette envió el aparato al laboratorio municipal.

M. Emilio Zola no habita en la actualidad su piso de la calle de Bruselas. Está en el campo, en Medan, como todos los años en esta época.

Notician de Tanger al «Times» que es infundado el rumor de la desgracia de El Menhebi, quien será nombrado Gran Visir.

Pittsburg.—El presidente de las asociaciones obreras de los aceros ha notificado á los industriales metalúrgicos que tiene el propósito de ordenar la huelga general de los obreros del sindicato de los aceros si no se llega á un acuerdo antes del 10 de este mes.

EL NUEVO MINISTRO DE HACIENDA

Bajo este título tomamos del periódico «El Día» de Montevideo, correspondiente al día 12 de Julio último, el siguiente artículo que por referirse á uno de nuestros queridísimos paisanos, con gusto trasladamos á las columnas de EL BIEN PÚBLICO:

«La Nación de hoy le dedica el siguiente artículo al nuevo Ministro de Hacienda:

«Ha sido señalado el próximo lunes, 15 del corriente, para la ceremonia del juramento que ha de prestar el señor Diego Pons, en el acto de tomar posesión del cargo de Ministro de Hacienda, que le ha sido confiado por el señor Presidente de la República.

«Se anuncia que á esa ceremonia concurrirán muchas personas caracterizadas en la política y en el comercio, que manifestarán al nuevo Ministro las simpatías á que se ha hecho acreedor por sus excelentes dotes personales, como hombre y como ciudadano.

«El señor Pons pertenece al número de aquellos beneméritos connacionales que, con su incansable actividad y su trabajo perseverante é inteligente, se afanan por aumentar la capacidad productora del país, y con ella su fuente de riqueza y prosperidad.

«Iniciado desde muy joven al comercio, dirigió luego su atención á las industrias agrícolas, dando preferentes cuidados á la viticultura, al punto de crear un gran establecimiento vinícola, una granjía modelo, cuyos productos variados y esmeradamente elaborados, han alcanzado dentro y fuera del país una fama bien merecida.

«La «Sociedad Vitícola Uruguaya» ha reconocido la importancia y el valor de los servicios prestados á este ramo de la industria nacional, por el señor Pons, eligiéndolo durante tres periodos consecutivos para su presidente.

«La benemérita «Asociación Rural del Uruguay», que es acreedora al agradecimiento de todo el país por el eficaz y constante concurso aportado por muchos años al desarrollo de la industria ganadera y agrícola, demos-

tró al señor Pons el alto aprecio en que siempre lo ha tenido, haciendo de él su presidente, y confirmando en ese elevado puesto durante cinco periodos sucesivos.

«La gran Exposición de Ganadería y Agricultura, celebrada en Montevideo en 1894 en el Pabellón Nacional, construido expresamente para ese objeto, fué presidida por el señor Diego Pons, en su carácter de Presidente de la Asociación Rural, á cuya iniciativa se debió aquel acto importante.

«Más tarde, cuando se hubo fundado el Banco de la República, el señor Pons fué nombrado uno de sus directores, en el cual cargo al expirar el término legal de su mandato, fué confirmado por la actual Administración.

«Dedicado más al trabajo que á las discusiones políticas, el señor Pons, que está afiliado al Partido Colorado, se ha manifestado constantemente un decidido amigo de la paz y del orden, como condiciones fundamentales de progreso y bienestar para todos; y un partidario resuelto de una buena y recta administración, como base necesaria de una buena política.

«Los electores del departamento de Tacuarembó eligieron, al señor Pons, su representante á la actual Legislatura, cuyo mandato acaba de renunciar para hacerse cargo de la cartera de Hacienda; en las últimas elecciones senatoriales fué proclamado por un fuerte grupo de electores candidato para senador, pero el señor Pons declinó aquella candidatura á fin de facilitar la unión de todos los correligionarios y asegurar el triunfo del Partido en aquel Departamento.

«Como se vé, el señor Pons entra en el Ministerio de Hacienda precedido de una honorabilísima hoja de servicios, y promete por lo tanto ser un colaborador honrado y activo de la actual administración.»

MONEDA DE NIQUEL

Algo hay en estudio para la fabricación de esta moneda y no sería extraño que se procediese á ella.

En la Casa de la Moneda se han hecho algunos ensayos, porque había duda de si podría fabricarse en ella, dado que esta moneda, en que entre el níquel en un 25 por 100, tiene gran dureza y es más difícil de trabajar que la de otros metales. Los ensayos han dado buenos resultados, según nos dicen en la Dirección del Tesoro.

Y como en la Casa de Moneda hay un personal fijo de obreros técnicos que actualmente no tiene ocupación porque no se acuña nada, y al que no es justo ni conveniente despedir, es probable que se proceda á fabricar esta clase de moneda, sin que por eso se vaya á retirar toda la de cobre, sino para circular al mismo tiempo que ella.

En distintas ocasiones han recibido los ministros de Hacienda proposiciones de casas extranjeras para cambiar de una vez toda la calderilla y sustituirla con moneda de níquel, dejando un margen grande de ganancia entre el precio á que la ofrecían y la cantidad que representaba; pero en estos cálculos olvidaban que al retirar de la circulación la actual calderilla, pierde el Tesoro, puesto que la recoge por todo su valor.

Si se decide, después de estudiarlo bien, acuñar la de níquel, podría ha-

cerse en pequeñas cantidades, de ocho ó diez millones anuales.

INSTITUTO DE 2.ª ENSEÑANZA DE MAHON

Enseñanza no oficial

Los alumnos de enseñanza no oficial que en Septiembre próximo deseen dar validez académica á sus estudios en este Instituto, han de presentar sus instancias, dirigidas al señor Director, durante la segunda quincena del mes actual.

Los mayores de catorce años acompañarán á la instancia su cédula personal, y los que hayan aprobado estudios en otro Establecimiento lo acreditarán mediante certificación académica oficial.

Se anuncia por orden del señor Director.—Mahon 7 de Agosto de 1901.—El Secretario interino, José Pons.

Hemos recibido atento B. L. M. de los señores Alcalde de esta ciudad y Delegado del Gobierno en esta isla, invitándonos á concurrir á una reunión preparatoria, que tendrá lugar á las nueve y media de la noche del lunes próximo día 12, en las Casas Consistoriales, al objeto de tratar del asunto relacionado con la próxima visita á esta ciudad, del Sr. Ministro de la Guerra Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler.

Dado el objeto que motiva dicha reunión es de esperar se vea ésta muy concurrida.

Mañana á las 6 y media oirá misa en la parroquia de San Francisco la fuerza del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2.

Hemos tenido el gusto de ver un tomate presentando la forma exacta de un corazón.

El fenómeno se explica, porque nacido el tomate en medio de otros dos, éstos le oprimieron de tal modo que no pudo desarrollarse en la forma común, y por la presión del gradual crecimiento de aquéllos, fué desarrollándose en la forma indicada, constituyendo una curiosidad que merece ser vista.

Hemos recibido el cuaderno de Agosto del «Resumen de Agricultura», en el cual figuran los siguientes artículos: Fomento de la fabricación de conservas, Resultados comparativos de la tracción por cable, caballerías y electricidad, La peste bovina, Prensas para vino, El concurso de vinos espumosos de Béziers. Hay además en este cuaderno importantes secciones de Bibliografía, Problemas agrícolas, Crónica agrícola y Revista.

Esta importante Revista agrícola se publica el día 1.º de cada mes en forma de lujoso cuaderno de 48 páginas, adornado. La Redacción contesta gratuitamente las consultas agrícolas de los suscriptores.

Se suscribe en la Administración, Pino, 5, Barcelona, y en casa de los numerosos corresponsales, por 10 pesetas anuales.

Con motivo de ser hoy el 682.º aniversario de la institución de la Orden de Danabrog por Waldemar II, Rey de Dinamarca, en el Consulado danés ha ondeado la bandera de aquella nación.

También ondea á media hasta desde ayer en el consulado de Alemania, la bandera respectiva con motivo del fallecimiento de la Emperatriz Federica.

Con cargamento de tablonos para el comercio de esta ciudad, se espera en nuestro puerto uno de los próximos días de la semana entrante, un buque á vapor danés.

Gabinete Homeopático

Calle de San Fernando, 41.

Horas de consulta: de 1 á 3.

13-15

Ahora se han puesto de moda los sucesos misteriosos, y todos los días se descubre una familia donde hay martirios ó secuestros más ó menos caracterizados, cuando lo probable es que todo sea hambre con las desdichas y discordias consiguientes.

Tan llena está la vida de misterios, de extravagancias y de flaquezas, que si se registrara el interior de muchas moradas, se descubrirían episodios más verdaderos y dramáticos que los que narran los periódicos; pero por de pronto, es para llamar la atención que todos los días se descubra ahora un caso raro, sugestivo y de emoción, lo cual debe consistir en la influencia de las letras de molde.

Dice «La Almudaina»:

«Según parece, desde algún tiempo á esta parte abundan las sustracciones de valores que se remiten en cartas no certificadas.

Ayer un amigo nuestro recibió una carta en la que se le manifestaba que en la misma iban incluidos varios billetes del Banco de España.

La carta la leyó nuestro amigo con gran sorpresa, pues por mas veces que miró el sobre, no encontró los billetes aludidos.

Tenemos noticias de que en poco tiempo han ocurrido dos casos análogos respecto á cartas dirigidas á Palma desde el continente.

Con que ya lo saben nuestros abonados: cuidado, pues, en poner billetes del Banco de España en las cartas que tengan que ir por el correo sin certificado.»

Los Sordos Oyem.—El Número 230 del «Mundo Ilustrado», 626, Chiswick High Road, Londres, W. Inglaterra, contiene la descripción de una Cura Maravillosa para la sordera, y el zumbido en las orejas, la cual puede hacerse en casa, y es considerada como infalible. Este número se enviará gratis á toda persona que mande su direccion al editor de dicha Revista. (39)

Dice «La Estafeta», hablando de los títulos amortizables:

«Las facturas presentadas para el canje de las carpetas provisionales por los títulos hasta la fecha son mas de 6.500.

Desde que hace dos semanas comenzó el canje, se ha anunciado ya el despacho de 200 facturas; el martes se llegará á las 1.000; de aquí al día 15 no podrán estar despachadas mas que 2 ó 3.000 y quedarán muchas pendientes.

Se pensó en proceder al pago del cupon poniendo un cajetín en el resguardo de presentación; pero esta idea parece abandonada.

Probablemente se hará el pago con retraso.

No puede saberse el número de títulos que faltan por canjear ni hacerse un balance de los que quedan de los 30.800, pues para ello habría necesidad de su recuento uno por uno, dado que de todos ellos y de cada paquete se han sacado títulos.»

En atento B. L. M. el Sr. Presidente del Gremio de Labradores de esta ciudad, nos ha invitado á concurrir á la sesion inaugural de la Agreracion del «Fomento Agrícola Industrial» que tendrá lugar á las doce del día 15 del actual en el salon de dicha sociedad, calle de Buenaire, n.º 15, bajo la presidencia del Excmo. Sr. Obispo diocesano.

Demostrado por la experiencia

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, teogan ó no dolor, se curan con el *Elixir Esto macal de Saiz de Carlos*. Pídase siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Enjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

El Banco de Barcelona ha publicado la Memoria leida en la Junta general de accionistas celebrada el día 4 del corriente y correspondiente al primer semestre de este año. En cartera figuraban en 31 de Julio letras y pagarés, efectos á metalico y valores y efectos públicos por valor de 24.760.882'90 pesetas; durante el semestre se recibieron 574 depósitos de metalico que importaron 8.914.845'13 pesetas y se devolvieron 513, de valor 7.100.887'19; al terminar el semestre habia en ejercicio 2.828 cuentas corrientes, habiéndose efectuado cobros y pagos por valor de 361.379.141'66 pesetas; los cobros realizados importan 343.252.812'56 y los pagos 342.307.858'98; durante el semestre se han efectuado operaciones de préstamos y descuentos á los tipos de 3 por 100 por valor de 3.330.239'36 pesetas; de 3 y 1/2 por 100 por valor de 12.464.462'01; de 4 por 100 por valor de 4.764.000; de 4 y 1/2 por 100 por 2.267.600 y de varios tipos por 12 millones 450.900'76, lo que da un total de 35.277.202'13 pesetas, á las que hay que añadir 1.101.168'57 por cuentas con garantía á interés recíproco de 3 y 1/2 por 100. La Junta dice que no ha habido todavía una reaccion favorable en la marcha general de los negocios.

Los productos por descuentos, préstamos y otros conceptos han ascendido durante el semestre á 617.126'02 pesetas y deduciendo los gastos de personal y material, que suman 116.540'87 pesetas, quedan 500.585'15 pesetas, de las que hay que restar 1 por 100 para aumentar el fondo de reserva, 8 por 100 para la Junta de Gobierno y Direccion y 1 por 100 para cumplir con el art. 85 de los Estatutos con lo cual quedan reducidas á 450.426'64, y añadiendo 6.188'40, reinanente del semestre anterior, se tiene una suma de 456 mil 715'04, de las cuales se reparten 440.000 á los señores socios, á razon de nueve pesetas por accion.

El muy celebrado artista D. Alejandro de Riquer hizo un derroche de ingenio al proyectar y dirigir la farmacia de *Grau Inglada*, de Barcelona, punto de elaboracion y expendicion de los tan conocidos remedios para la curacion de toda clase de dolores reumáticos.

Venta en Mahou: principales farmacias.

En la festividad de María Santísima en su Asuncion á los Cielos que se celebra en la parroquia matriz de Santa María por ser su titular, nuestro Excelentísimo Sr. Obispo diocesano celebrará á las 7 la Santa Misa, distribuyendo la Sagrada Comunión; á la Misa mayor ocupará la Sagrada Cátedra y oficiará de Pontifical en la solemne y tradicional procesion.

¡OCASION!

Se venden dos casas en un punto céntrico por 550 duros. Informes, plaza del Carmén, 9. 18

Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Antonio J. Fornaris con asistencia de los concejales Sres. Pons Carreras, Barceló, Orfila, Ponsetí, Villalonga, Pons Sitjes, y Pons Martí.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesion ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la comision de Hacienda en una instancia de Juan Salas Cardona y Salvador Escrivá Llópiz se acordó autorizar el traspaso que aquel hace á éste del arriendo de la caseta n.º 1 de la plaza del Claustro, bajo la responsabilidad subsidiaria del primero.

De conformidad con lo informado por la comision de Policía urbana en una instancia de D. Juan T. Vidal y Mir, se acordó autorizarle para que reforme la abertura del sótano de la casa n.º 22 de la calle de S. Jorge, colocando una verja de hierro.

Se acordó pase á informe de la comision de Policía urbana é ingeniero de Obras Públicas una instancia de D. Federico Hilario Torregrossa, en la que solicita autorizacion para reformar puertas y ventanas y elevar las fachadas de los almacenes números 23, 24 y 25 del anden de Levante, y colocar un motor á gas de tres caballos de fuerza.

Se acordó pase á informe de la misma comision una instancia de D. Lorenzo Pons Carreras, en la que solicita autorizacion para prolongar la calle de S. Gabriel de la aldea de San Clemente hasta empalmarla con la de San Miguel (en proyecto) y abrir el trozo de esta comprendido entre las de S. Gabriel y S. Pedro, cediendo el terreno al Municipio sin mas condicion que la de extraer el recurrente para aprovechar la tierra de cultivo.

Se acordó pase á informe de la misma comision una instancia de Antonio Cardona Pons, en la que solicita autorizacion para modificar puertas y ventanas en la fachada de la casa n.º 59 de la calle del Sol, y construir aceras de ladrillos.

Accediendo á lo solicitado por Pedro Pons Cardona se acordó cederle en arriendo la caseta n.º 7 de la plaza del Claustro, por meses á razon de veinte pesetas cada uno empezando en 1.º de Septiembre próximo.

Se dió cuenta de una resolucion del Sr. Gobernador de la provincia dictada en un recurso dealzada interpuesto por D. Jaime Palliser Garriga y don Poncio Jover Villalonga, por la que se declara que este Ayuntamiento carece de derecho para imponerles el arbitrio de diez pesetas mensuales como permiso para la venta de carnes frescas en sus casas, siempre que se hallen comprendidos en la matricula industrial, revocando en su consecuencia el acuerdo de este Ayuntamiento de 9 Noviembre del año último.

Se acordó recurrir de alzada ante el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion, por no conformarse el Ayuntamiento con las razones legales en que se funda dicha resolucion.

Se acordó aprobar la liquidacion de las aceras construidas en la calle de San Cirilo, y que se proceda á la cobranza de la parte correspondiente á los propietarios de casas enclavadas en ella.

Se aprobó definitivamente la relacion de todos sujetos al impuesto municipal establecido, toda vez que no se

ha prosectado reclamacion alguna durante el plazo en que ha estado expuesto al público.

De conformidad con lo informado por la comision de Hacienda en una instancia de Pablo Gomila y Carreras, arrendatario del arbitrio de plazas y mercados, se acordó dejar en libertad á los recaudadores de pescado para que compren sus mercancias en el punto y hora en que estimen convenientes.

A peticion del Sr. Orfila se acordó solicitar de la Excmo. Diputacion provincial que destine algunas plazas de la colonia escolar que ha establecido en Soller, para alumnos de las escuelas públicas de Mahou.

Se acordó que el Ayuntamiento concorra en corporacion á saludar al Excmo. Sr. Ministro de la Guerra don Valeriano Weyler en su próxima visita á esta ciudad é invitar al Sr. Delegado del Gobierno para que lo presida.

Se señaló la orden del día para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion.

Telegramas

DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproducción en esta ciudad)

Madrid 10.

En Saigon (Francia) ha fallecido el príncipe Enrique de Orleans.

Madrid 10.

En la ría de S. Sebastián ha zozobrado una lancha que conducía varios veraneantes.

Conocido el siniestro han salido embarcaciones en su socorro, logrando salvarles á todos de una muerte segura.

Los mismos naufragos cuentan, dominados por el mayor susto, que durante unos veinte minutos han estado viendo la muerte cercana.

Madrid 10.

S. Sebastián.—Queda confirmada la noticia de que los ministros de la Corona no saldrán á veranear, pues permanecerán en Madrid, trabajando en sus respectivos ministerios.

Madrid 10.

Dicen de Sevilla que á fin de evitar la huelga que se trata de hacer en la Cartuja, en tren especial ha llegado á aquella plaza el Marqués de Santo Domingo, Gerente de dicha fábrica, el cual ha solucionado la huelga haciendo la concesion del abono de una mensualidad á los operarios.

Madrid 10.

El Ministro de Obras Públicas Sr. Villanueva será el que saldrá para S. Sebastian con el objeto de pasar los tres ó cuatro días al lado de la familia real.

El Ministro de la Guerra general Weyler será el único que abandonará el ministerio para visitar las plazas fuertes.

Madrid 10.

Lotería.—Celebrado hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

6344—240.000 pesetas
4988—100.000 "
3132—30.000 "

Con 5.000 pesetas

6604 2021 13551 10514 8262
10627 147 13034 11139 808

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajón 10.—8 m.

Barómetro 755'4; viento S. E. flojo; mar llana; cielo claro; horizontes calmosos.

Cotizacion oficial

Madrid 9.—4.1.

4 por ciento interior.	72'00
Idem Exterior.	78'90
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	94'15
Billetes Hip. Cuba, 86.	86'10
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	488'00
Comp. Arrend. Tabacos.	382'00
Aduanas.	00'00
Fillpinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	39'50 á 39'60
Londres á la vista.	35'16 á 35'20
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	00'00	70'00
Banco de Mahon.....	36'00	40'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	25'00
Sdad. Gral. Alum.....	00'00	00'00
Marítima.....	75'00	00'00
Maquinista Naval.....	00'00	00'00
Obligaciones Municips...	00'00	00'00

Mahon 10 Agosto 1901.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—San Lorenzo, español, diácono, martir y patron de Huesca.

Santo de mañana.—Stos. Tiburcio, Susana y Filomena mártires.

Cultos.—Mañana, Dominica 11.ª después de Pentecostés, segundo domingo de Agosto, en la parroquia matriz de Santa María Misas á cada hora; á las 10 la mayor con homilia sobre el Sagrado Evangelio; después la Misa última. Por la tarde Doctrina Cristiana, Rosario, plática y canto de Letrillas; á las 3 y media Vísperas, Completas y Stmo. Rosario.

En la parroquia del Carmen las Misas de costumbre; á las 10 la mayor con homilia á cargo del Sr. Cura-Regente. Por la tarde Catecismo para niños; á las 3 y media se descubre S. D. M., Estacion mayor, Vísperas Rosario y Sagrado Trisagio; á las 5 reserva, luego se practicará el devoto Octavario consagrado al glorioso S. Alberto carmelita.

En la parroquia de S. Francisco de Asís Misas á las 5, 6, 7 y 9; á las 10 la mayor con homilia por el Sr. Cura-Ecónomo. Por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana, Vísperas, Rosario y continuacion de la Novena dedicada á la Madre Sta. Clara de Asís fundadora.

En el Sagrado Corazon á las 6 y media Misa y Comunion para los Congregantes del Corazon de Jesús; á las 12 la Misa última. Por la tarde los ejercicios de segunda Dominica de cada mes, consagrados al deífico Corazon con el Señor de manifiesto y sermón por el Rdo. Sr. Vanrell, Custos de la misma iglesia.

El Excmo. S. Obispo diocesano mañana á las 11 administrará el Sacramento de la Confirmacion en la iglesia parroquial de Ntra. Sra del Rosario en Villa-Carlos.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Asuncion en Santa María.

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

	Ptas.
Suma anterior	8.857'85
Un devoto de la Stma. Virgen de los Desamparados	1'00
D.ª Magdalena Sintes Dayá (octava vez)	1'00
Depositado en el cepillo	1'15
Total	8.861'00

(Continuará)

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 6 Agosto.—1 vaca, 114 kilos, Martín de Murell (Alayor); 1 id., 131 Alfeveret; 1 ternero, 128, Algarruve; 1 id., 98, vergel del Sr. Mir; 1 carnero, 11, se Cavaillería (Mercadal); 1 id., 10, Turrubet (Alayor); 2 id., 29, Palma, y 3 cabras, 47, Bindeufá (Ferrerías).

Banco Hispano-Colonial

Usando el Consejo de Administracion de las facultades otorgadas por la Junta general extraordinaria de Accionistas, ha acordado reducir el capital social del Banco á pesetas 15.342.400, efectuándose esta reduccion, según se consigna en la escritura pública otorgada en el día de hoy ante el notario D. Francisco de Sales Maspons y Labrés: la devolucion á cada una de las 71.360 acciones, actualmente en circulacion, de CIENTO DIEZ pesetas, quedando así cada accion con un valor total desembolsado de 215 pesetas.

En su consecuencia, los Sres. Accionistas pueden presentar desde el día 8 del actual sus acciones, acompañadas de la correspondiente factura, para percibir las 110 pesetas por accion y para que se estampen en ellas el cajetín que exprese quedar reducido su valor total á 215 pesetas desembolsadas.

Los Sres. Accionistas que tengan sus acciones fuera de Barcelona y que no quieran cobrar en esta ciudad, las presentarán en Madrid en el Banco de Castilla, Infantas, 31, y en provincias en casa de los Comisionados de este Banco, á los que se darán las oportunas instrucciones.

Los que tengan depositadas sus acciones en este Banco presentarán los Resguardos de depósito, con la factura correspondiente, á fin de anotar en aquél la reduccion del capital.

Lo que de acuerdo del Consejo de Administracion se avisa para conocimiento de los interesados.—Barcelona 5 de Agosto de 1901.—El Secretario general, Arístides de Artiñano.

Imp. de M. Parpa

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Agosto 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés:

ALGERIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Agosto el vapor **LES ALPES**

el día 27 de id. el vapor **ITALIE**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco número 25, principal, Barcelona.

MESA DE BILLAR

En esta imprenta informarán de quien tiene una para vender con todos sus accesorios y que se daría por un precio módico. 1—3

CEBADA

Se vende en la tienda de la carretera Nueva núm. 147, á los precios siguientes:

Saco de 60 kilos sin cerner, ptas. 14'00.

Saco de 60 kilos cernido (ó sin tastre), ptas. 15'50.

Dichos precios son francos en el domicilio del comprador y envase incluido.

A los habitantes de fuera la poblacion se les descontará los derechos de consumos. 1—5

Aviso al público

Con motivo de celebrar las fiestas de San Lorenzo de Alayor, el dueño del establecimiento D. Jaime Orfila, Plaza Nueva núm. 2 ó Plaza del Príncipe, como acostumbra todos los años, abre al público un gran restaurant en el que se encontrará un grande y variado surtido de manjares, comidas de todas clases, licores, refrescos, tes, chocolates, ensaimadas superiores, etc. etc., todo á precios módicos.

Estará al frente de la cocina, el acreditado cocinero José Vidal de Mahón.

Los señores ciclistas que concurran á este establecimiento encontrarán lugar á propósito para dejar sus máquinas.

SE RETRATA TODOS LOS DÍAS

EN LA

FOTOGRAFÍA

DE

FEMENÍAS

Plaza de la Miranda núm. 4



ESTD. 1848

LA GRESHAM

Compañía de Seguros sobre la vida

y Rentas Vitalicias

FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Activo en 31 de Diciembre de 1899

PESETAS 184.304.119

Sucursal española: Alcalá, 23, Madrid

Oficinas para Cataluña, Aragon, Valencia y Baleares

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1.593

Miel de primavera

PURA Y SIN MEZCLA

Á 24 CÉNTIMOS DE ESCUDO LA LIBRA

Calle Cifuentes, núm. 25 (Tienda Capblanc)

PARA VENDER

Lo está la casa núm. 30 de la calle del Cos de Gracia que forma altos y bajos independientes.

En la calle de San José núm. 44 informarán.